

Alex von Baer y Mario Contreras

De los 14 ministros que ya dan casi por confirmados en el futuro oficialismo, solo 4 vienen de partidos: el UDI Claudio Alvarado en Interior, el RN José García en Segpres, y los republicanos Martín Arrau (MOP) y María Jesús Wulf (Desarrollo Social). No militan Francisco Pérez Mackenna (RR.EE.), Jorge Quiroz (Hacienda), Mara Sedini (Segegob), María Paz Arzola (Educación), May Chomalí (Salud), Iván Poduje (Vivienda), Louis de Grange (Transportes), Ricardo Irarrázabal (Medio Ambiente), Natalia Ducó (Deportes) y Ximena Lincolao (Ciencias).

Restando solo 11 plazas, cada nombre nuevo activaba aún más las alarmas en la UDI y RN, al contar solo con 1 ministro cada uno.

Pero, la gota que rebalsó el vaso —según distintas fuentes de Chile Vamos— fue que se filtrara la opción del exdirector de diarios y exgerente de CMPC Guillermo Turner para Defensa (por haber hecho un curso de reservista) y del exministro Jaime Campos (exPR, hoy Amarillos) en Agricultura, cartera que ya ocupó con Lagos, y que parecía que ahora sería para el exsubsecretario Álvaro Cruzat (exUDI, hoy pro Republicanos).

“Hasta para ellos hay espacio y no nosotros”, exclamaban en la UDI, con dudas de si Ducó o Chomalí son afines al sector.

Las alarmas se acrecentaron porque no aparecía en la rumorología otro UDI o RN, y de hecho, en la Oficina del Presidente Electo (OPE) afirman que solo falta una cartera por zanjar, y que para la UDI y RN es suficiente con 1 ministro del comité político. “Aparece Pepe (García) y nadie más”, se decía en los chat RN, y en los grupos UDI se hablaba de “solo Alvarado, y quizás Luz Ebensperger”, en relación a la senadora que postularon a Justicia o Minería.

El cuadro ha incomodado a los partidos, según ratifican 6 fuentes UDI y 4



Amplio predominio de independientes

Crece molestia en Chile Vamos por gabinete de Kast

Con solo 1 UDI y 1 RN confirmados, reclaman que técnicos que arribarán carecen de experiencia política, y que dificultarán alinear a partidos en Congreso.

RN. “Hay molestia”, revela un miembro de la directiva UDI, y “estamos fuera”, reconoce otro, pese a valorar a los ministros. “Es muy poco”, añade un parlamentario RN, y un influyente senador UDI reconoce “ruidos”, aunque acotando que no es muy distinto para Republicanos, donde cartas de su presidente Arturo Squella, como Sebastián Figueroa, quedaron fuera. “La influencia de los partidos en el gabinete es cero. No estamos mal para haber salido quintos. Mira al PNL de Kaiser. Salió cuarto, eran

aliados y no saben si tienen ministros”, acota otro UDI.

Descolocados por ofertas “pobretonas”

Lo que descolocó a Chile Vamos es que el mismo Kast los había invitado a una alianza amplia en el gabinete. En Chile Vamos sabían que ello no inhibía que escogería a su antojo, y que el Presidente electo quería “cuadros nuevos” lejos del piñerismo —según le habían oído—, pero no esperaron un cedazo de esta magnitud: pensaban en 2-3, y ese que entonces aún se pretendían nombrar biministros.

“Partimos con la esperanza de la coalición, pero el Presidente dijo que quería colaboración y no coalición. Partimos muy amigos, seguimos amigos, pero se esperaba más transversalidad. RN tiene gente muy capacitada para estar en más que solo Segpres. Ha sido bastante pobretona la llamada, dada nuestra experiencia”, aseguró la diputada RN Ximena Ossandón, en Pauta.

El análisis en Chile Vamos es que Kast vio a los partidos “de rodillas” tras la elección, y aprovechó de recurrir a círculos empresariales, centros de estudios y expertos, con 2 ventajas: ministros con lealtad directa con él, y que los expertos e independientes son mejor vistos por la opinión pública.

“Incluso en nuestro electorado están felices con este ‘chao a los partidos’, como Milei”, admite un parlamentario.

Pero el problema de estas figuras

Las tres conversaciones Kast-Carter sobre el Ministerio de Seguridad

En la Oficina del Presidente Electo (OPE) sostienen que José Antonio Kast no ha ofrecido directamente el cargo de Ministro de Seguridad a Rodolfo Carter. Lo que sí, es que han hablado sobre el diseño en varias conversaciones, al menos tres, se indicó. Una fue pública, a bordo del avión que los llevó a Ecuador.

Si bien para Carter sería una apuesta arriesgada, en la OPE dicen estar seguros que el exalcal-

de de La Florida no va decir que “no” a Kast (si le pide ocupar el cargo) por respeto a la figura presidencial y cercanía política.

Hoy en radio Pauta le preguntaron a la vicepresidenta de RN, Ximena Ossandón, qué le parecería Carter para el cargo: “Personalmente no tengo tan claro cuáles son las cualidades de Rodolfo Carter para ese cargo. La persona que tenga un cargo así tiene que tener una muy buena relación con las Fuer-

zas Armadas, conocer muy bien a la policía, haber tenido indicadores al menos de haber hecho una buena gestión. Soy diputada de la zona, no sé dónde están los indicadores de Rodolfo Carter”, respondió. Al insistirle si cumple los requisitos, dijo directamente que “personalmente para mí no, pero parecería que el presidente electo sí considera que los cumple. Insisto, esa es la pregunta. Si tú me preguntas a mí, si yo fuera la Presidenta de la República, creo que hay muchas otras personas que podrían tomar ese cargo, reconociendo que es un cargo absolutamente nuevo, difícil y que tiene que tener características que a mí me parece que Rodolfo Carter no cumple”.



“

RN tiene gente para estar en más que solo Segpres", Ximena Ossandón Diputada RN

“

Para ampliar base de apoyo, se necesita incorporar a todos", Eduardo Cretton Diputado Electo UDI

—aseguran todos los consultados— es que pese a su expertise, carecen de la experiencia política requerida no solo para sacar leyes, sino también para "sobrevivir" a crisis sectoriales. Aunque el elenco no se ve "poblado de gerentes" como Piñera I, en Chile Vamos sí recuerdan ese ejemplo porque la falta de manejo los hizo "caerse pronto", siendo reemplazados por políticos.

"Ya hemos visto esto y sabemos cómo terminan", resume un diputado UDI, mientras que Ossandón dijo que tras la "luna de miel, las cosas se complican y después empiezan los cambios de gabinete. Hay cargos que tienen que tener mucha expertise no sólo técnica, también política". Al respecto, desde la OPE plantean que suplirán esos déficit con buenos equipos asesores para los ministros.

"Se enraece" relación en Congreso

Y el otro cuestionamiento en Chile Vamos es que se requiere "hacer parte" a los partidos en el gabinete, para solidificar la base de apoyo en el Congreso. De hecho, el presidente de RN Rodrigo Galilea dijo la semana pasada en CNN que podrían producirse dificultades: aunque valoró la "sangre nueva", pidió "tener mucha consideración del peso que tienen RN y la UDI", y que tengan "presencia relevante", porque "la experiencia nos enseña: tiene que haber esa representación de partidos en los gabinetes para asegurar una buena coordinación", pues cuando la relación con el Congreso "se enraece, gobernar se hace mucho más complejo".

En simple, 2 parlamentarios RN explican que cuando existan ofensivas de la oposición contra ministros, la "desafeción natural" generará que pocos defiendan a los ministros; más aún, si es que los diputados quedan disconformes con sus Delegados Regionales o seremis.

Al respecto, el diputado electo y vicepresidente UDI Eduardo Cretton, reconoce que "hay ansiedad en los partidos", pero pide esperar "con calma" al anuncio de Kast, con la siguiente solicitud: "Que sean

personas probas, capaces técnicamente; que el diseño contribuya a ampliar la base política de apoyo de Kast; y que comprometa a los parlamentarios a colaborar. Para eso se necesita incorporar a todos aquellos que están con intención".

El rayado de cancha de Kast y la contención UDI y RN

La inquietud ha sido transmitida por el presidente UDI Guillermo Ramírez al equipo de Kast, según confirma un miembro de la mesa UDI y 2 influyentes dirigentes. Y uno de ellos asegura que Ramírez lo habló con Kast en una reunión el jueves pasado con él, Galilea y Squella. "Y les fue mal", añade.

La explicación de Kast habría sido —según 2 dirigentes que supieron del diálogo— que los ministros los está eligiendo a su criterio; argumento que ratifican en su entorno. Seguido, ha añadido que en subsecretarios los partidos podrían aspirar a una mayor presencia.

Que Kast trabajara el elenco a su antojo es atribuido en el futuro oficialismo a la influencia que adquirió en la OPE su grupo de cercanos de la UC, liderado por Alejandro Irarrázaval, futuro jefe del Segundo Piso. El argumento —no compartido por algunos líderes de Republicanos— apunta a hacer valer la autonomía que Kast consiguió al ganar por 58%: específicamente, Irarrázaval habría transmitido que por qué debían "entregarse" y abrir la puerta ahora, reconociendo que el diseño de independientes expertos es "una apuesta", y que si no resulta, entonces tendrán que asumirlo y abrirse a los políticos.

Para varios en Chile Vamos, ese diseño afecta el armar coalición. "Dejas heridos y afectas el clima para lo que venga", se lamenta un dirigente.

De todos modos, todos los UDI afirman que nadie va a reclamar en público como Kaiser, ni menos quebrar con la administración Kast. "Pero a partir de mayo, terminada la luna de miel, algunos podrían empezar a cobrar en el Congreso", advierte un experimentado UDI. "Tienen que darnos influencia. De lo contrario, seremos meros observadores del destino de este gobierno", añade otro RN.

Por lo pronto, las mesas UDI y RN se han dedicado a la contención interna: la de Galilea transmite que siguen negociando, y la de Ramírez que en subsecretarios tendrán su turno. Pero en los últimos días —confirman varias fuentes— se enteraron que se le indicó a los futuros ministros que elijan a sus subsecretarios, lo que volvió a encender las alarmas. Además, en Delegados Regionales, han sabido de varios independientes. "Los militantes que estaban esperanzados en entrar al aparato público, quedarán sin pan ni pedazo", explica un RN, lo que podría revolver los partidos.

De todos modos, una de las últimas esperanzas es que el déficit de mujeres en el gabinete (5 de las 14) abra al final nuevos espacios.